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今日泰山

随着时代的变迁，原本是用来接收信件和报刊杂志的小区信报箱功
能发生了转变，现在已逐渐成为人们接收账单、银行信用记录等项目的重
要载体。13 日，记者调查发现，与居民日益增长的需求相比，很多小区的
信报箱安装率还很低，远未达到需求标准。

现状：
居民要求信件隐私性
小区信报箱供不应求

13 日，记者在五环小区传达室内看到，各种信件已经
堆满了传达室窗台，足足有近 200 封信，主要是银行、保险
公司以及理财公司发给客户的确认函，其中还夹杂着很多
贺年卡。传达室工作人员孙先生告诉记者，这些信大多已
经积攒了三年时间，投递员把一些信件放在了传达室，他
们便挨家挨户地送信。但是因为很多人家里经常没人或者
搬家了，信件只能留在传达室内，日积月累就积攒了这么
多信。

记者看到在距传达室不远的地方就是一个信报箱。
“现在小区内并不是每户居民都有信报箱，只有订阅报
刊杂志的居民，邮局才给一个信报箱。”孙先生说，虽然
信报箱安了不少，但与居民总数相比仍然较少，所以很
多时候只能选择把信件先放在传达室内。

记者随后又走访了圣华社区、乐园小区等小区，发
现这些小区也存在着信报箱不足的问题。家住圣华小区
的李广林告诉记者，前不久他在银行办理了一个透支
卡，按照银行的规定，手续办完后半个月内将把信用卡
邮寄给他，但由于家里没有信报箱，他担心投递员把信
件放到传达室弄丢了，只好算着日子，估摸着信用卡快
寄到时连续几天去传达室询问，最后好不容易才等到。

“居民没有信报箱平时确实不方便，尤其是现在账单比
较多，如果碰上负责的传达室工作人员还好说，否则可
能会耽误很多事。”李广林说，现在人们都很注意生活的
私密性，注重保护隐私，虽然社区都用小黑板写出取信提
醒，但这不是长久之计，应该早点为居民都安上信报箱。

原因：
老旧小区缺乏资金
新小区开发商不重视

针对社区信报箱设置问题，泰安市邮政
局综合办公室主任傅娟告诉记者，随着通讯技
术手段的发展，人们的书信来往逐渐减少，但
是在居民的日常经济生活中账单业务、银行以
及保险信用记录等业务确认单日渐增多，而这
些业务对准确投递要求都很高，然而很多地方
由于居民信报箱缺失，造成无法准确及时投递
到位，居民造成很多损失。

“现在一些高档小区的信报箱建设都还
比较规范，去年我们协调正嘉馨居小区的开
发商为 400 多户居民每户安装了一个信报
箱。然而一些转企改制后的单位宿舍、人员
结构复杂的老旧小区信报箱补建工作遇到
一些难题，最主要的还是资金问题。按照我
们的规划，是要让每户居民都要有信报箱。”
傅娟说，每个信报箱大约要花费 100 元左右，
这部分资金都是由开发商投入，但是对于一
些老旧小区，资金无法筹措，小区内还保留
着过去不标准的旧信报箱。

记者调查得知，除了老旧小区因为资金
问题信报箱安装率较低外，目前泰城还有很
多新建小区的信报箱安装率也较低。傅娟
说，主要原因在于开发商的认识程度低，没
有把信报箱安装纳入楼房总体配套设施建
设之中，造成信报箱缺建。

对策：
信报箱纳入小区基建总投资
2015 年住宅楼房1 户1 报箱

“信报箱安装率在北京、上海等城市已经被列
为和水电暖气设施相同地位的小区基础配套设施
建设中的一项，成为创建文明城市的一部分。而在
泰安由于之前缺乏强有力的监管手段，无论在新
建小区还是老旧小区都不同程度地存在信报箱安
装率不达标的情况。”傅娟说，在房地产投资中，信
报箱安装费用占建设成本比例较低，对开发商来
说并不会有太大的影响。

针对开发商不积极安装信报箱的情况，邮政
部门与规划和建设部门联合进行督促。规划部门
在审查写字楼、住宅楼等建设工程设计时，凡无邮
政信报箱群实点设计或设计位置不符合规定要求
的，不予办理规划许可手续。建设部门在审查工程
设计图纸和建设施工审批时，凡无邮政信报箱群
设计或设计不符合规定要求的，不办理相关初步
设计审批和施工图审查及施工许可手续。

据了解，7 月 5 日，泰安市人民政府为加强邮
政服务又下发文件要求，坚持新建住宅楼房信报
箱由建设单位统一纳入楼房配套设施建设的原
则，杜绝信报箱缺建问题发生。同时，更新补建住
宅楼房信报箱所需费用纳入建设项目总投资，已
损坏或者不能保证邮件安全的信报箱，由产权所
有人或者管理单位负责维修或更换。力争到 2015
年底，泰安基本实现每万人 1 个邮政服务网点，住
宅楼房 1 户 1 个信报箱，杜绝信报箱缺建问题。

信报箱缺失
居民心添堵
今后将纳入小区配套设施建设项目
文/片 本报记者 李虎

 

小区内信报箱数量少，无法满足居民需求。


